

# DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS.

Año IV.

REDACCION Y ADMINISTRACION.  
Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

DOMINGO 28 DE DICIEMBRE DE 1879.

No se publica los dias siguientes á festivos

PRECIOS DE SUSCRICION.

Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

Núm. 969.

## Sección editorial.

Al suelto que hace pocos dias hemos publicado referente á la poca popularidad de que en Orense, (su distrito) disfruta el actual ministro Sr. Bugallal, hasta el extremo de que—segun *Los Debates* negó el ayuntamiento de dicha ciudad un voto de felicitacion pedido por el Alcalde, confesta *El Trabajo* lo siguiente:

Nos complacemos siempre en acceder á las indicaciones de nuestros compañeros; más para responder á esta pregunta tenemos antes que informarnos plenamente para no cometer inexactitudes. El precedente suelto envuelve dos acusaciones graves, una para el Sr. Alcalde y otra para la Corporacion municipal de esta ciudad. Anticipadamente, podemos decir al colega que ponemos en duda lo que se refiere al Alcalde Sr. Pereiro Rey, porque conocemos la entereza y dignidad de su carácter, y seguros estamos de que no seguiría presidiendo la corporacion si hubiese recibido ese desaire. No nos atrevemos á creer tampoco que el ayuntamiento de Orense acordase gravar los fondos del municipio con la creacion de un nuevo destino, solo por mortificar al Sr. Bugallal.

Cuando hayamos recogido los datos necesarios seremos más explicitos.

El último despacho telegráfico recibido de Cuba, dice así:

Habana 22 Diciembre.

El cabecilla Pancho Jimenez, faltando á los más sagrados compromisos y abusando de la confianza del Gobierno, ha tratado de sublevarse nuevamente, y al efecto combinó un ataque á Arroyo Blanco, que debía secundar él en el interior de aquel poblado; á su vez por las fuerzas que lo guardaban, fué muerto con sus tenientes Trino Maulico y Domingo Marán, consiguiendo fugarse, aunque mal herido, Juan Cervantes; cogiéndoseles cinco armamentos.

En Cienfuegos se ha presentado Epifanio Diaz, único cabecilla que existia en aquella jurisdiccion, con ocho hombres que le imponian su partida.

En las Villas, sin novedad desde mi último parte.

En el departamento Oriental siguen con actividad las operaciones: batidas y dispersas en repetidos encuentros las partidas de Peralta y Goyo Benitez, éstos cabecillas han quedado sin fuerzas, y espéro de un momento á otro su captura, si no se presentan á indulto, así como la de Guerra contra su gente.

Puerto-Principe, Matanzas y Pinar del Rio sin novedad.

La Agencia Havas ha publicado una nota dando cuenta de que por la dificultad de los trasportes y la aglomeracion de pedidos no le ha sido posible remitir todos los ejemplares de *Paris-Murcia* con la rapidez que hubiera deseado.

Por esas razones no hemos recibido nosotros el pedido de ejemplares de dicho periódico que oportunamente hicimos y el cual distribuiremos así que llegue á nuestro poder.

A los maestros de instruccion pública de Fonsagrada y Meira se les tienen abonados todos sus haberes hasta Enero próximo, y á los de Navia de Suarna y Baleira solo se les adeuda el importe del 2.º trimestre que está vencido. Es-

ta puntualidad honra mucho al habilitado de aquel partido. D. Juan A. Alvarez.

Por los comerciantes de Vigo, se está firmando una exposicion para elevarla al señor ministro de Hacienda, solicitando que, á los vapores que proceden de América del Sur con patente súcia, por tocar en puertos infestados, se les consienta efectuar las operaciones de descarga en el Lazareto de S. Simon.

También el vecindario de dicha ciudad eleva otra exposicion al señor Director general de comunicaciones, pidiendo que el vergonzoso y anti-conveniente servicio postal á caballo, que existe entre pueblos tan importantes como Orense y Vigo, sea sustituido por uncarruaje, como hasta hace pocos meses se verificaba la conduccion de la correspondencia.

Nuestro estimado colega *El Fomento* de Órdenes ha sido denunciado, multado y secuestrado su número 58.

Lo sentimos y deseamos sea absuelto.

*El Mundo Político*, apreciable compañero ha salido bien de su denuncia.

Felicitemos á *El Mundo*.

## Correspondencia.

MADRID 24.—Estimado compañero: á la agitación política que ha reinado estos dias ha sucedido la calma. Los representantes de la nacion y cuantos se ocupan de la cosa pública han enmudecido por lo que á esto respecta y solo hablan de las presentes festividades. Sin embargo, el paréntesis que se abre no será tan largo como algunos creen; en razón á que en las vacaciones que hoy dan principio, el Gobierno tiene necesidad de aprovecharlas si ha de dar cumplimiento á la tarea que se ha impuesto, para que cuando vuelvan las Cortes á reanudar sus tareas el 10 de Enero próximo, puedan con mayor actividad dedicarse al examen y aprobacion de los importantes proyectos que presentará aquél en una de las primeras sesiones.

Casi toda la prensa ha dado la noticia de la inmediata salida de Madrid para Llanes, del Sr. D. José de Posada Herrera. Mis autorizados informes me permiten decir á V. sin temor de que nadie con verdad me rectifique, que dicho señor tenia dispuesto su regreso á Asturias para el 15 del corriente, supieronlo dos personajes y no sé porque causa ó motivo el ex-presidente del Congreso, contra su voluntad, se vió precisado á suspender su preparado viaje, que segun se dice á la oreja entre unas cuantas personas que tienen fácil acceso en cierta y elevada region, dicha suspension no es agena á cierta é importante combinacion que no ha de tardar en traducirse en hecho por virtud de las circunstancias que atravesamos, á las que hay que satisfacer aunque no sea más que por el momento, para poder preparar en el entretanto otras cosas de carácter definitivo que permitan una marcha francamente liberal y sin mistificaciones de ningun género. Con este motivo se habla del Capitan general de los ejércitos nacionales D. Joaquin Jovellar, para realizar la primera parte del plan que queda indicado. En estos términos se expresaban esta tarde dos altos empleados, (no del Estado) hablando de la solucio de las cuestiones que tienen el privilegio de ocupar la

atencion de todos los partidos. De manera, que si semejantes anuncios se cumplen, va á verificarse aquello de *Año nuevo, vida nueva*. Esta version no era desmentida en cierta y determinada morada en que se trató del asunto, por más que no faltó quien manifestase empeño en averiguar que grado de verdad pudiera tener, por la parte que le interesaba; pues nadie hubo que le interesaba; satisfactoria respuesta, puesto que los que negaban la certeza carecian de autoridad para ello. Como el plazo no es largo, no hemos de tardar en salir de la duda.

Algunos amigos del Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo dicen que la crudeza del temporal que viene reinando, ha hecho que la salud de éste se resienta algun tanto, y que la vista, especialmente, la tiene tan delicada que no puede resistir la luz, pues le mortifica de una manera dolorosa. Y que no será difícil que se vea obligado á retirarse de la vida activa de la política para atender á su restablecimiento.

El Senado ha votado hoy el proyecto de abolicion de la esclavitud en nuestra grande Antilla, el cual remitió en el acto al Congreso. La concurrencia á ambas Cámaras ha sido muy escasa y la desanimacion completa. Por los trenes de esta mañana han salido para su respectiva localidad, más de treinta diputados. Los que pertenecen á las minorias llevan el propósito de no regresar hasta que por sus jefes sean llamados.

El Sr. Prendergast, Capitan general de Cataluña saldrá en breve para Barcelona con el fin de tomar de nuevo el mando de aquel distrito militar.

Disiase por los pasillos del Congreso que el Sr. Romero Robledo, ministro de la Gobernacion, se vé tan asediado por sus amigos cesantes, que no le dejan á solas á sombra, marcándole los puestos que tienen derecho á ocupar y de los cuales fueron lanzados por D. Francisco Silvela sin más motivo que el pertenecer al escuadrón de húsares de Antequera. Que el Sr. Romero Robledo no puede menos de reconocer la justicia con que piden sus adeptos, pero le molestan los apremios, después hasta ahora no ha podido ocuparse de asunto tan importante, porque las circunstancias por que ha pasado y pasa, no le ayudan en nada. Pero es posible que en la semana próxima pueda hacer algo de provecho para los que se encuentran en situacion de reemplazo y sin haber.

Casi todos los periódicos anuncian que no saldrán mañana con motivo de la solemnidad del dia. Yo si ocurre algo de importancia escribiré; si sigue la tonía, en este caso seguiré el ejemplo de mis compañeros.

(El Corresponsal.)

## Sección local.

En vista del éxito obtenido en la funcion del jueves último, la compañía gimnástica y mímica de Sidi Asan Taga ha determinado dar hoy otra en la Plaza de Toros, á la una de la tarde, anunciando un variado programa nuevos y arriesgados ejercicios.

La concurrencia que fué regular en la funcion anterior, creemos aumentará esta tarde.

En otro lugar de este número publicamos el anuncio de subasta de las obras de alcantarillado, empedrado y aceras de la calle de San Marcos, cuyo acuerdo y ejecución no podemos menos de aplaudir atendida la necesidad de tal medida, reclamada justamente por los vecinos de dicha calle.

Ya que de mejoras nos ocupa-

mos, nos parecia oportuno que desapareciesen los cuatro árboles que se hallan frente al cuartel de San Fernando, porque carecen de objeto en aquel punto, y privan la vista además del mencionado edificio. Árboles tan añosos y corpulentos deben desaparecer del interior de la poblacion, porque léjos de hermosearla contribuyen á darla un aspecto más lóbrego del que ya le es peculiar.

## Miscelánea.

Santos de hoy.—Los Santos Inocentes. Idem de mañana.—Santo Tomás Cantuariense.

Efeméride.—1640.—La Capitanía general de Galicia traslada su residencia á Pontevedra á causa de la sublevacion de Portugal.

## ALCALDÍA DE LUGO.

En virtud de acuerdo del Excmo. Ayuntamiento y con arreglo á lo dispuesto en el Real decreto de 27 de Febrero de 1852, se contrata en pública subasta la construccion de una alcantarilla, el empedrado y aceras en la calle Alta de S. Marcos, bajo el presupuesto de 6.609 pesetas tres céntimos y los planos, condiciones facultativas y económicas que están de manifiesto en la secretaria del Ayuntamiento.

La subasta tendrá lugar en la Casa consistorial el domingo 4 de Enero próximo á la una de la tarde; advirtiéndose que las proposiciones se harán en pliegos cerrados, con arreglo al adjunto modelo, acompañando á las mismas recibo del Depositario municipal que acredite haber consignado como garantía el 5 por 100 del presupuesto, sin cuyo requisito no serán admisibles.

En el caso de resultar dos ó más proposiciones iguales, se abrirá únicamente entre sus autores licitacion á la mana por el término de diez minutos; adjudicándose las obras al que fuere más ventajoso.

Lugo 19 de Diciembre de 1879.  
—José Castro Breire.

## Modelo de proposicion.

Don N. N., vecino de... segun acreditada con su cédula personal, enterado del anuncio publicado en el *Boletín oficial*; de los planos, presupuesto y condiciones para la ejecución de las obras de una alcantarilla, el empedrado y aceras de la calle Alta de S. Marcos, se comprometo tomarlas á su cargo por la cantidad de... (en letra) pesetas, y á cumplir con dichas condiciones.

(Fecha y firma.)

## SERVICIO PARTICULAR.

Madrid 27 1:15 t.—Recibido el 27 8:50 n.

Una cuadrilla de hombres armados atentó contra la vida del rey Humberto, de cuyo acto salió ileso.

Cosio marcha para Barcelona. Ayala pasó la noche tranquilo.

SALUD A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

**REVALENTA ARABIGA.**

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las malas digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitos, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre. — 90.000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castilestuart del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan-Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Director catédrico Wurzer, et, cetera.

Cura núm. 63.476.—Sr. E. Comparet, presbítero de diez y ocho años de gastralgia, con una irritación espantosa del estómago, de los nervios, y debilidad con sudores nocturnos.

Cura núm. 49.422.—Agotamiento.—Señor Balwin, de la deterioración más completa de parálisis de los miembros a consecuencia de excesos de la juventud.

Cura núm. 72.521.—El Sr. Doctor F. W. Beneke, catédrico de medicina de la Universidad, hizo la siguiente relación a la clínica de Berlín el 8 de Abril de 1872. Debo la preservación de la vida de uno de mis hijos a la Revalenta Du Barry.—La criatura a la edad de cuatro meses padecía sin causa aparente, de una atrofia completa, con vómitos continuos, los que resistían a la dieta mejor entendida, a los cuidados de dos nodrizas y a todo tratamiento del arte médico. La Revalenta hizo desaparecer al momento los vómitos y restableció completamente su salud en mes y medio de tiempo. Todos los experimentos que he hecho después con la Revalenta han obtenido el mismo éxito.

Cuatro veces más nutritiva que la carne, no causa irritaciones y economiza 50 veces su precio en medicina. Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas las edades; fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes. En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs.; 1 libra 20 rs.; 2 libras 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs., y de 24 libras, 300 rs.

Depósitos en Lugo: Rodríguez Cortés, botica, Batiales 22, Manuel Maria Iglesias Ferradas botica, Viuda de Artazu comercio, Traviesa.

**Pildoras Holloway.**—De los desórdenes peculiares al estómago resultan una incomodidad e infelicidad mucho mayores que las que suelen imaginarse. Sin embargo la muchedumbre de afecciones a que se encuentra propenso dicho órgano puede ser evitada o remedada con el uso juicioso de estas Pildoras purificantes, las cuales ejercen una acción dulcemente purgante y antiácida sin irritar ni perjudicar en lo más mínimo, aun la organización más delicada. Las Pildoras Holloway confieren un alivio inmediato en aquellos casos de dolor de cabeza ó dispepsia en que los padecimientos del paciente hayan hecho que su existencia le sea insostenible y que él mismo sea considerado por sus amigos como un manantial de molestia. Este medicamento constituye, desde hace mucho tiempo, el remedio más popular contra la debilidad estomacal, los desórdenes del hígado, ó el entorpecimiento de la digestión, males que no tardan en ceder a las propiedades regularizadoras, purificantes y tónicas de las Pildoras Holloway.

**ANUNCIOS.**

**PIEDRAS FRANCESAS para Molinos Harineros.**  
Son de la mejor calidad conocida y sus precios sumamente baratos.  
Se venden a plazos y al contado en el BAZAR DEL SIGLO XIX de H. Hervada y C. Acevedo 77, Coruña; informarán en esta, Comercio de D. Antonio Mendez. N. 10

**Aviso interesante.**  
El tan acreditado Asturiano que reside en la Coruña, calle de la Franja, y que ya conoce el público de Lugo por el buen género de azucillos tostados a 3 y 4 reales docena y de hermosas flores, se acaba de establecer nuevamente en la calle de San Marcos, núm. 6, de esta capital, tiene su depósito en La Colonial de la calle de la Reina. N. 64

**Tarjetas para visita.**

En competencia con las litográficas y con las de cualquiera otra clase, se hacen en la imprenta de este periódico a 10 reales el ciento. Con filete negro para luto, 12 id.

**GRAN**

**Almacen de Música,**

Pianos, Armoniums ó Instrumentos de todas clases,

de D. Canuto Berea,

REAL, 38.—CORUÑA.

Pianos españoles y extranjeros garantizados a gusto del consumidor a pagar al contado, ó a plazos, desde 200 reales mensuales.

TREINTA MIL obras diferentes de música, con rebajas considerables.

Cuerdas, bordones y accesorios para toda clase de instrumentos. N. 1



**GABINETE**

**DEL DOCTOR GAOS.**

Profesor dentista de Cámara de Su Majestad y de los establecimientos benéficos de la Coruña.

SUBINSPECTOR DE DICHA PROVINCIA.

Orificaciones, empastes, metalizaciones y marfilaciones.

Construcción desde un diente hasta dentadura completa, garantizado por diez años.

Obturadores y paladares en oro y bases a caoutchout, celuloide y platino.

Venta de objetos para la higiene dental.

Real 37, 2.º, Coruña.

**La Proveedora Universal**

Pastillas de viaje de la fábrica de chocolate de Francisco Fernandez y hermano, calle de la Reina, número 10, Lugo.—Las pastillas de viaje que elabora Francisco Fernandez y hermano, son tan apropiadas, son tan convenientes para todo el que viaja, que más bien debiera llamárselas pastillas indispensables: están elaboradas de un exquisito chocolate hecho expresamente para comerlo en crudo; y al objeto de 56 a 80 pastillas entran en una libra, perfectamente empaquetadas cada una de por sí, que a la par de ser elegantes, se conservan de seis a ocho meses; no hay dulces, no hay confite que pueda reemplazar a las pastillas de viaje de Francisco Fernandez y hermano: ellas desempeñan las funciones de reparar la flaqueza del estómago. El agua que al que viaja tanto daño suele hacerle, por la variación propia de los puntos que recorre, tomando antes dos pastillas, puede estar seguro le sentará bien, ningún mal efecto puede tener de un vaso de agua; ellas, en fin, entonan la debilidad del estómago, que por las horas intempestivas de las comidas suele afijir a la mayor parte de las personas la tos, y aun calman los padecimientos de la laringe, y suavizan la garganta del polvo y miasma que se aspira en los viajes. Se venden por libra a 12, 16 y 20 reales y en cajitas. N. 3.

**Venta de casa.**

El día 12 de Enero próximo se admiten en la Notaria de D. Domingo Carballo proposiciones para la adquisición de la casa núm. 9 de la calle del Castillo, a voluntad de su dueño. N. 65

Se arrienda la casa número 2 de la Ruanueva, compuesta de dos pisos y desvan recién construida. En la núm. 33 del barrio de San Roque, darán razon. N. 62

Se arrienda el segundo y tercer piso de la calle de la Cruz número 2. Darán razon Pizzi y hermanos, Reina, 8. N. 68

**D. ANGEL SANCHEZ BERMUDEZ,**

Profesor dentista y Subinspector de los Cirujanos dentistas de la provincia de Lugo, premiado con medalla de plata en la Exposición de la Coruña, tiene la honra de ofrecer al público sus trabajos, como son: empastes, orificaciones y aparatos para toda clase de enfermedades de la boca, dentaduras, por todos sistemas conocidos, limpia y extrae, garantiza sus trabajos.

So gabinete en Lugo, San Pedro, 15, principal.—Coruña, Ruanueva, 17. N. 60.

**AGUA DE LOECHES. LA MARGARITA.**

Estas aguas, premiadas con medalla en la Exposición de Paris de 1878, están muy acreditadas hace ya veintiseis años y curan con facilidad, prontitud y radicalmente las escrófulas, herpes, reumatismo, sífilis, úlceras, infartos de la matriz, flujo blanco, dolor de estómago, digestiones difíciles, infartos del hígado, bazo y mesenterio, ictericia y regularizan la menstruación. Botella y cápsula con marca. Precio de botella 4 rs y 30 cuartos devolviendo el casco. Es el purgante más barato, suave y eficaz. El agua por medida es falsa. Los baños de estas aguas son magníficos y producen curas sorprendentes. Están abiertos del 15 de Junio al 15 de Setiembre. Para informes, Jardines, 15, bajo, Madrid. De venta en todas las principales farmacias y droguerías. N. 47.

**ROYAL MAIL STEAM PACKET COMPANY.**  
VAPORES CORREOS DE LA COMPANIA REAL INGLESA.

Salidas mensuales de Carril y Vigo.  
PARA LISBOA DIRECTAMENTE A MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES.  
Sin tocar en Rio Janeiro para evitar la cuarentena que tienen los pasajeros que van en los vapores que tocan en los puertos del Brasil.

**GUADIANA.**

de porte de 3.000 toneladas y 600 caballos.  
Estos buques no hacen cuarentena y ofrecen las mayores comodidades a los pasajeros de 3.º dándoles cama con ropa, pan fresco y vino en todas las comidas. Están cocinero y camareros españoles.

PRECIOS DE PASAJE DE CARRIL Y VIGO A

	1.ª Cámara	2.ª Cámara	3.ª Cámara
Lisboa. — Ryon.	300	200	140
Rio Janeiro.	2.800	1.800	900
Montevideo.	3.130	1.955	1.075
Buenos Aires.	3.130	1.955	1.075

El día 1.º de Enero tocará de regreso en Vigo para Southampton el magnífico vapor:

**TAMAR.**

ADMITE CARGA Y PASAJEROS PARA LONDRES Y OTROS PUNTOS.  
Tiene esta Compañía otra línea para Rio Janeiro directa de Lisboa, que salen los días 13 y 28 de cada mes, admitiendo pasajeros que se mandan por cuenta de la Compañía sin aumentar gastos. Consignatarios en VIGO, D. ESTANISLAO DURAN; en CARRIL, D. RICARDO DE UNOSTE Agente en Lugo, D. Manuel Quiñero. N. 28

**LA PROVEEDORA UNIVERSAL,**

GRAN FABRICA DE CHOCOLATE movida al vapor, de Francisco Fernandez y Hermano, Calle de la Reina, núm. 10, Lugo.

Premiada en primera clase en la Exposición de Lugo en 1867, en la de Valladolid en 1871, en la Universal de Viena en 1873, en la Nacional de Madrid con medalla de mérito en 1873, en la Regional de Santiago con medalla de plata en 1875, en la Universal de Filadelfia en 1876, en la de León en 1876 y en la de Lugo con medalla de plata en 1877.

PRECIOS DEL CHOCOLATE: 4'50, 5'50, 6'50, 7'50, 8'50, 9'10 y 12 reales libra. N. 5.

EXPULSION COMPLETA DE LA TENIA O SOLITARIA. EN EL MISMO DIA QUE SE TOMEN LAS CÁPSULAS TENIFUGAS De Moreno Miguel. 2.ª ARENAL, 2.—MADRID.

Precio 60 rs. frasco con su instrucción. GRAGEAS VERMIFUGAS de Moreno Miguel, para destruir las lombrices intestinales y hacer desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan.—Precio, 5 rs. caja. Unas y otras si se piden directamente a Madrid casa del autor, con el aumento de 5 rs. se remiten certificadas a provincias y Portugal.—Depósito en las principales farmacias.

**QUINTAS.**

Se hallan impresas citaciones para la recificación del alistamiento del próximo reemplazo. Dirigirse a la imprenta de este Diario, Armaña, 2.

Sumario:

Conferencia agricola; José M. Amigó.—El último día del año; Antonio Pirala.—Canto a Galicia; J. Nuñez de Arce.—Poesia; Tomás de Asensi.—Medicina popular; J. Cocina.—Poesia; A. J.—Publicaciones.

CONFERENCIAS AGRICOLAS.

IV.

EL PROGRESO DE LA AGRICULTURA DEPENDE DE LA CULTURA GENERAL.

Vengo aquí a cumplir un deber que la ley me señala, y como quiera que tengo el honor de dirigirme á un público tan poco numeroso como ilustrado, no encuentro otro medio para evitar el compromiso en que me hallo, que elegir un tema muy halagador, para encubrir con él, la escasez de mis facultades intelectuales.

Vengo, pues, tomando como pretexto la agricultura á cantar un himno en loor del progreso, vengo á inspirarme en la musa que informa la cultura del siglo XIX. Pertrechado con tales armas me propongo acumular en este breve discurso las razones que apoyan el tema que encabeza estas líneas.

La cultura de los pueblos antiguos era patrimonio exclusivo de algunos individuos ó clases privilegiadas, de modo que en esta negra noche de la humanidad sólo aparecen algunos géneos que dejan al mundo luminosas huellas de su paso. Los romanos contribuyeron menos que los griegos al adelanto de las ciencias, pero las hicieron recorrer todo el mundo conocido, hasta que cumplida su misión histórica se refugiaron en Constantinopla y en los monasterios cristianos los tesoros científicos que se salvaron de la invasión de los bárbaros.

La toma de aquella ciudad por los tracios en la segunda mitad del siglo XV dispuso por Europa familias griegas fugitivas, estas poseían copias originales de los escritos antiguos que solo se conocían por traducciones latinas ó árabes. Con este motivo y las expediciones de los cruzados se puso Europa en contacto con la antigüedad, á estos hechos se unió el descubrimiento de América y la invención de la imprenta con lo cual se ensancharon los horizontes científicos, empezando el renacimiento de las ciencias, industrias y artes.

No he de fatigar á tan amable auditorio refiriendo la historia detallada de la civilización desde el siglo XV hasta hoy, en primer lugar porque ya la desconocen y además porque nos apartaría mucho de nuestro propósito. Si haré constar, porque importa, que las tendencias de la época en que vivimos impulsan á la asociación por la vía de las ciencias físicas naturales, las cuales informan la cultura contemporánea invadiendo avasalladoras hasta la región de la filosofía. Nuestras patrias rezagadas en la marcha general de los pueblos han comprendido la necesidad de este impulso y toma parte en él, si bien con lentitud por causas de sobra conocidas.

En pró de nuestro aserto haré una ligera excursión por las naciones latinas, á cuyo frente marcha con justicia la vecina Francia. En esta nación agrícola é industrial, la riqueza aumenta de una manera asombrosa, debiéndose esto más que á la iniciativa particular poco acentuada en nuestra raza, al buen criterio y patriotismo de los diferentes gobiernos que en su agitada vida interior se han sucedido, los cuales, en medio de sus diferencias políticas han hecho y continúan haciendo esfuerzos inauditos para elevar el nivel de la cultura general.

por, representando una fuerza de cuatro millones quinientos mil caballos de arreo ó sean 31.500.000 hombres, es decir, diez veces su población industrial válida.

En 1788 para mil millones de productos, la mano de obra entraba en 60 por 100 y las materias primas por el resto ó sean 40 por 100. Hoy la proporción se ha invertido completamente y se halla la mano de obra en 40 por 100 y el resto de materia prima, obteniendo doce mil millones de productos. Esta economía notable que resulta en la mano de obra se debe á la introducción de las máquinas de vapor y perfeccionamiento de los útiles. Si hoy Francia quisiera prescindir de las máquinas, no encontraría hombres y caballos para reemplazarlas, ni podía encontrarlas, procurárselas los elementos necesarios para estas fuerzas que hoy comen el pan industrial, el carbon de piedra.

En agricultura ha mostrado la nación francesa una plausible actividad para sostener la comestencia con las demás, en medio de las plagas agrícolas y agitaciones sociales que la rodean.

Las estaciones agronómicas y granjas modelo, se encuentran hoy establecidas en casi todo el mundo civilizado, costeadas por el Estado, la provincia, el municipio ó por Sociedades particulares. Las estaciones alemanas é italianas tienden á constituirse en especialidades, estudiando únicamente los cultivos é industrias agrícolas propias de la region en que funcionan.

Francia estableció la primera en Nancy en 1868 y hoy cuenta con 25 estaciones que prestan los servicios siguientes:

- a) analizan las tierras, abonos, forrajes, semillas, etc.
- b) inspeccionan las fabricas y depósitos comerciales de productos agrícolas, garantizando al comprador la bondad de estos.
- c) responden á las consultas oficiales y privadas sobre asuntos de su competencia.

d) efectúan trabajos variados de química y fisiología en su laboratorio.

e) practican observaciones meteorológicas, para fijar el clima de la region.

Si tienen el carácter de granjas modelo tratan de perfeccionar los cultivos del país é intentar la introducción de nuevas variedades vegetales ó animales.

Su carácter administrativo, presenta diferencias marcadas segun la índole social de los estados á que pertenece.

En el ramo de instrucción pública no son menores los esfuerzos de nuestros vecinos. Poseen tres grandes escuelas de Agricultura en Grignon, Granjonan y Montpellier y 43 granjas modelo de donde salen todos los años un núcleo de obreros instruidos, que luego difunden entre los demás los conocimientos y prácticas razonadas que han aprendido.

II.

La cultura general de la masa del país ha aumentado y uniéndose á los esfuerzos citados, oportunas reformas económicas, el comercio las industrias fabriles y rurales viven y se desarrollan; los transportes se han facilitado extraordinariamente por las vias marítima y terrestre haciendo bajar los precios.

Hemos visto en los párrafos anteriores los esfuerzos que han elevado la cultura general en la vecina Francia; se nos permitido ahora tratar de nuestra cultura y de los medios intentados para elevarla. No nos hacemos ilusiones sobre nuestro estado, ni somos de aquellos que solo encuentran bien el extranjero.

En la historia de nuestro país y en las condiciones de nuestro carácter nacional, encontraríamos pronto las causas de nuestro atraso, si nuestra intención fuera tratar detalladamente esta cuestion para la que nos sentimos con pocas fuerzas. Nuestra patria por sus condiciones históricas y topográficas, se ha visto más de una vez obligada á marchar por distintos senderos que las demás naciones. No culpamos el pasado; las sociedades como los individuos parece que á veces se ven impulsados por fatales circunstancias á determinada conducta. Mientras en Europa se realizan las tristes luchas

de la Edad Media y los pueblos van lentamente educándose para más altos destinos; nuestra nación lucha ocho siglos con los árabes reconquistando su territorio. Sobreviene el renacimiento, los Reyes católicos cimentan la unidad de la patria, descubre Cristóbal Colon la América y cuando todo nos sonreía viene un cambio de dinastía, nos elevamos á gran altura, el Sol no se pone en nuestros dominios, nuestros capitanes se cubren de gloria en todas partes, nuestros hidalgos buscan con avidez el oro de nuestras Antillas, mientras los menos apimados corren tras la vida retirada del claustro y el trabajo nacional hueiga, la población disminuye y pasada aquella época gloriosa cual fantástica decoracion, viene la triste realidad, agoniza Carlos II en el palacio de Madrid en medio de una nacion asolada, empobrecida, aislada del resto de Europa sin el contacto del mundo civilizado, que á la par de algun error inevitable siempre le habia comunicado la vivificante savia de los siglos XVI y XVII.

Sobreviene la casa de Borbon y cambian las circunstancias, nuestra frontera se abre á las brisas francesas y nuestra patria empieza á recobrar el atraso de dos siglos. Sobre todo nuestra regeneracion empieza con Carlos III de feliz memoria; constítuyense monumentos y edificios de gran valia que habian mucho en pró de aquella Administracion, se trazan carreteras que unen las poblaciones importantes con la capital de la Monarquía, se fundan sociedades de Amigos del país que continúan justificando su título y la nación se enriquece con estas mejoras. El impulso no cesa y en el siglo actual toma mayor incremento en medio de nuestras discordias políticas.

Sin embargo, las condiciones de nuestro carácter siguen influyendo en que nuestro progreso no sea tan rápido como ser pudiera, como quiera que esto sucede tambien en nuestra época, debemos detenernos en este punto y examinar brevemente las causas que facilitan y retardan la cultura de la masa general de la nacion. Entre las primeras contamos la instrucción pública en todos sus ramos. En este terreno España debe gratitud inmensa á todos los gobiernos en general por el celo é interés que han demostrado en su perfeccionamiento, el cual no ha sido tanto como ser pudiera á causa de las dificultades que agobia el Tesoro Nacional. Tampoco debemos olvidar á las Corporaciones provinciales y municipales ni á algunas sociedades privadas que atienden de una manera plausible al fomento de la enseñanza.

Las escuelas se extienden por todos los pueblos del territorio, las Universidades, Institutos y Colegios privados atienden con las Escuelas especiales á la enseñanza superior y secundaria, no siendo nuestra patria la más atrasada en este concepto. Algo nos falta hacer en el terreno práctico para fomentar los estudios de aplicacion, necesidad social que exige soluciones prontas para crear inteligentes obreros en todas las artes y oficios.

Estas salvadoras ideas han llegado ya á las altas regiones oficiales y vemos traducidas en algunos decretos las tendencias dominantes. Al tender la mirada sobre la nacion, el ánimo se consuela al encontrar funcionando ó en vías de fundacion la Escuela central de Agricultura y el Conservatorio de artes y oficios en la capital, la granja serícola de Guipúzcoa, la Escuela agrícola de Pontevedra, la estacion vitícola de Málaga, etc., y forman honrosa competencia con el celo del excelentísimo señor ministro de Fomento algunas corporaciones oficiales y privadas como el Instituto agrícola y catalan, la Sociedad valenciana de Agricultura y otras que no recuerdo. Permitase á nuestra humilde voz, rendir tributo de eterna gratitud á todos los buenos patriotas que dedican su actividad á fundar y sostener tan útiles instituciones.

Además de la instrucción influye en gran manera la educación social en el aumento de la cultura, y en este terreno, triste es decirlo, pero caminamos con lentitud. Difícil es condensar en breves líneas cuanto á tan importante asunto se refiere, porque la naturaleza de este pró-

blema social es compleja y en su solucion entran por separado todos los factores que constituyen la sociedad.

El Estado y las Corporaciones oficiales facilitan la solucion, procurando el cumplimiento de las leyes y el planteo de reformas útiles; además puede ayudar á los demás factores que intervienen en el problema, garantizando su libertad de accion dentro de la esfera que á cada cual corresponde. La Iglesia conservando despierto el sentimiento religioso en toda su pureza y la autoridad paternal dirigiendo la educación de los hijos, ciudadanos del porvenir, pueden hacer y en efecto mucho hacen en pró de la educación social. Todas las clases deben dirigir sus esfuerzos colectivos á este fin, además de los que cada individuo realiza en su vida privada y pública.

Defectos tendrá, señores, el siglo XIX, no lo dudo porque la perfeccion absoluta no reside en la tierra, pero es consolador comparar los tiempos presentes con los pasados, en el gran libro de la Historia. El individuo vale hoy más que antes valia, la publicidad ha reemplazado á la hipocresía, la fraternidad universal tiende á sustituir al egoísmo particular de cada nacion, las fronteras se abren por doquier, dos hombres establecen comunicaciones rápidas que facilitan la realizacion del precepto divino: *amos unos á otros*.

El espíritu expansivo de la época, pese á egoísmos é intereses egoistas, inspira al padre de familia honrado, al bondadoso párroco, al instruido maestro para que eduquen la venidera generación.

Infiltrándose en la mente de todos, han nacido por acá y acullá Bancos populares, Cajas de ahorros, Escuelas de artes y oficios, Hospicios y otras mil instituciones que existen con más ó menos extension en las ciudades populosas, pero no han extendido sus vivificadoras ramas á los pueblos y aldeas.

Las ideas que acabamos de verter, están en la mente de todos, no existe persona medianamente ilustrada que no sienta palpitar su corazón ánte el himno del progreso; y sin embargo puede tanto la rutina y el empirismo, puede tanto la apatía de nuestra raza, puede tanto nuestra risueña imaginacion que nos lanza al mundo de la fantasía y nos hace olvidar la realidad; puede tanto el misticismo exagerado que nos aleja de las cosas de la tierra, puede tanto nuestra falta de costumbrs sociales y políticas, que apesar de nuestro clima, con labradores tan sóbrios y obreros tan hábiles, con emi-nencias que honran nuestras ciencias y artes, nuestro progreso es lento é resultado lamentable no solo por lo que en si significa, no por la falta de armonia que ocasiona en nuestro estado social, sino porque las demás naciones, algunas de ellas sobre todo, caminan rápidamente hacia el progreso.

Lugo 21 de Diciembre de 1879.

José M. Amigó.

Catedrático de Física y Química.

EL ÚLTIMO DÍA DEL AÑO.

Pocos dias hay que se prestan á más consideraciones que el último día del año, ni en que puedan aunarse á la vez lo grato de los recuerdos con lo triste de los temores.

El 31 de Diciembre; es uno de los eslabones de la cadena de la vida, que une lo pasado al porvenir. El presente es nada: es la última campanada de las doce de la noche, y dura menos que su vibracion, que muere al instante en el silencio.

Luchan las bastardas pasiones, los intereses encontrados, la ambicion, la envidia, todos los vicios, todas las virtudes...; nos creemos grandes y el tiempo nos achica. Detened el año que se va conduciendo en pos nuestras más dulces ilusiones, y dejándonos los más amargos desengaños, y sería, á ser posible, una accion de orgullo.

Pero variemos de rumbo; y como muchos de nuestros lectores no irán a esperar la última campanada del postrer día del año para entregarse a filosóficos o tristes recuerdos, sino que confundirán su sopido con los acordes de un piano, ó as carcajadas que les producen los de testables versos de los *Motes nuevos*, no creemos justo que siendo esta vida un valle de lágrimas, vayamos, á contenerles porque tienen un año menos que sufrir.

Asunto de alegría en vez de tristeza, despedámonse con esperanza de que el próximo aumente las satisfacciones y la felicidad; y esperémosle con la tranquilidad de conciencia de quien no teme al tiempo para que evidencie sus faltas, ni tiene de que arrepentirse. Esta es la mayor ventura.

¿Qué importa entonces que los años á los años se atropellen y se estrellen en la vejez nuestros cálculos, como ha dicho uno de nuestros malogrados y más famosos poetas? Los años van dando experiencia y saber; van enseñándonos el mejor camino de la vida; van afirmando nuestras justas convicciones y consolidando nuestros más puros afectos. La edad tiene también grandes, inmensas ventajas: ¿hemos de entristecernos porque avanza?

Si en nuestro orgullo, ó en nuestra locura, no vemos las cosas sino bajo un aspecto que nos figuramos fatal, no culpe mos sino á nosotros mismos, á nuestra pequenez, que no puede tampoco remontarse en alas de su soberbia, porque son como las de Icaro, y se derretirían para su perdición.

Gocemos, pues, con el alma pura y el corazón tranquilo, del fugaz presente que se nos escapa, y al despedir el año que hoy termina, hagámoslo con el mismo placer con que debemos saludar al que mañana empieza que, nuevo eslabón de la cadena de nuestra vida, quizá venga á compensar placentero las amarguras que nos causará su predecaso; y llené nuestros breves días de inefables gozos.

A. PIRALTA

### CANTO A GALICIA

(Con música de R. Hernández)

Anchos valles de Galicia  
donde el alma se dilata:  
rías de líquida plata,  
agitadas por la mar;

¡dejadme sentir!  
¡dejadme soñar!

Verdes cumbres por do ruedan  
mil arroyos cristalinos,  
coronados de altos pinos  
que basta Dios quieren llegar;

¡dejadme sentir!  
¡dejadme soñar!

En tus bosques oh Galicia  
renacer mi vida siento,  
y no embarga el pensamiento  
la implacable realidad,  
la ilusión sus leves alas  
por la azul esfera extiende,  
como el pájaro que hiende  
sin temor la inmensidad;

¡bello es sentir!  
¡bello es soñar!

Los encantos de tus noches,  
de reposo y calma llenas,  
mis recuerdos y mis penas  
sin sentir borrando van;  
y despiertan en mi mente  
los ensueños de otros días  
con sus santas alegrías  
que ya nunca volverán;

¡bello es sentir!  
¡bello es soñar!

Cuando ausente de tu suelo

mire nuevos horizontes,  
y otros valles y otros montes  
y otro cielo y otro mar,  
pintará mi fantasía  
tus campiñas á lo lejos,  
á los últimos reflejos  
de la luz crepuscular;

¡bello es sentir!  
¡bello es soñar!

GASPAR NUÑEZ DE ARCE.

### (Crónica de la Música.)

La ansiedad me devora  
vuela, vuela, feliz locomotora,  
cruza el valle, transita la cañada,  
más deprisa, acelera  
tu rápida carrera  
que me aguardan los brazos de mi amada.

Intérnate en el monte  
ligeramente como el viento  
cubriendo de vapor el horizonte  
que ennegrece las nubes de topacio,  
vuela como mi altivo pensamiento  
corre, corre veloz, que vas despacio.

La ansiedad me devora  
detén tu marcha audaz locomotora,  
no recorras el valle y la cañada,  
tu violenta carrera  
me aleja de los brazos de mi amada.

Arrojando penachos de vapores  
me arrancas del eden de mis amores  
y me robas la calma bonancible;  
no abarques por momentos tanto espacio  
andaz monstruo de hierro y combustible  
no corras por piedad, vé más despacio!

TOMAS DE ASENSI

### MEDICINA POPULAR.

Nada hay más grande y sublime que una mujer que lleva en su seno el producto de la concepción. Digna de consideración y de respeto, desde la más remota antigüedad, siendo de notar que aun en los pueblos menos civilizados la colman de deferencias y atenciones. La mayor de todas las felicidades que puede disfrutar la mujer, es la de ser madre. Despiértase en ella ese amor profundo, espontáneo que la llena de orgullo, que más tarde ha de aumentar la felicidad de los cónyuges, que ha de sembrar de flores el lazo santo del matrimonio. Pero ¿a cuántos cuidados no está expuesta una mujer en cinta? ¿Cuántos por ignorancia ó abandono, no guardando el régimen y con ducta convenientes; se ocasionan perjuicios inmensos y lo que es peor aún sacrificar la vida de un inocente!

Así es que al escribir estas tareas de medicina popular —no para vosotros dignos profesores, pues nada nuevo podía comunicaros mi tosca pluma, ni mi exiguo saber— creí conveniente empezar por este punto para todos vosotros conocido, para muchos individuos de la sociedad ignorado.

Uno de los primeros desórdenes que suelen experimentar las mujeres durante el embarazo se refieren á los propios del aparato digestivo. La falta de apetito, independiente la mayor parte de los casos, del estado es saburra, debe considerarse como una simple perturbación nerviosa. Ya sienten aversión á toda especie de alimentos —en particular á las carnes— siendo á veces tan exagerada la repugnancia á alimentarse, que sobrevienen un enfraquecimiento notable, pareciendo fabuloso el que ciertas mujeres puedan soportar la existencia. Ya desdenan las sustancias alimenticias que fuera de este estado les son más apetitosas, eligiendo otras que nunca han pertenecido á la clase de alimentos y que son nocivas por más de un concepto. Al-

gunas por el contrario, jamás pueden verse satisfecho su apetito, comen á todas horas grandes cantidades de alimento, interrumpiendo el hambre su sueño diferentes veces. Todas estas perturbaciones, ¿tienen algún tratamiento adecuado? ¿Debe permitirse á las mujeres embarazadas todos los caprichos en la alimentación?

En el primer caso, cuando hay incompetencia, lo único que están indicados son los amargos, como el *bitter*, *vermonth*, los diferentes vinos de quina, genciana, la quassi-amara, etc., pero más bien que estos recursos terapéuticos, nos dará resultados satisfactorios una higiene bien dirigida y así el ejercicio moderado al aire libre, todo género de distracción, son medios de los cuales debemos echar mano. En el segundo caso, la tolerancia de las sustancias alimenticias, será siempre racional, deben permitírsele todos los caprichos, para evitar cualquiera sobrescitación nerviosa, que pudiera acarrear cualquier consecuencia desagradable, prohibiendo enérgicamente aquellos que en lo más mínimo pudieran perjudicar su salud, teniendo una estricta vigilancia con aquellas en que la aberración de la digestión vá más allá de los límites naturales. Todas estas extravagancias, y otras innumerables, propias de la mujer embarazada, son debidas á modificaciones íntimas que dicho estado les impone.

Mas de todos los desórdenes digestivos, el más penoso, el que más molestia les ocasiona, son los vómitos. En algunas mujeres comienzan tan pronto, que su presentación es un signo seguro de embarazo. Suelen durar muy poco, por regla general hasta el fin del segundo mes, y de estos no deben temerse consecuencias, y deben traducirse simplemente por fenómenos simpáticos, no sucediendo lo mismo con los que tienen lugar hácia el término del embarazo y que son debidos á la repulsión mecánica del estómago, por el considerable aumento de volumen de la matriz. Sino son muy excesivos regularmente solo existen por las mañanas, permitiendo durante el día alimentarse, y esto más bien constituye un fenómeno molesto que peligroso, pero si sucede que con frecuencia se repiten, pueden modificarse variando las horas de las comidas, haciendo éstas, cuando en mejores condiciones se encuentre el estómago, á la par que dando los alimentos fríos y hasta helados.

En resumen, los preceptos higiénicos de la mujer embarazada se reducen á una alimentación suave, de fácil digestión, vestidos holgados, ejercicio moderado, apartarla de todas las circunstancias que puedan más ó menos vivamente impresionarla, y por fin guardar todas las consideraciones que se deben tener con el sér más gracioso y encantador de la creación.

J. COCINA.

De aquella pasión ferviente  
que de ambos encanto fuera,  
solo un recuerdo imborrable  
del alma en el fondo queda.  
¡Cuántas veces del delito  
es simultánea la pena!

Yo la amaba así á lo menos  
mi corazón lo creyera:  
era ilusión engañosa  
que la calefatura engendra  
cuando el alma impresionada  
no alcanza lo que desea.

Pasó el tiempo: la ambición  
fue comida y satisfecha,  
y nuevamente engañado  
di aquella pasión por muerta.  
Hoy, cuando pasa a mi lado,  
quizá recuerda su afrenta,  
pues yo la miro anhelante,

y ella con indiferencia;  
y e-e deslen que su alma  
al mirarme me demuestra,  
de aquel fuego amortiguado  
la débil ceniza aventá,  
y la hoguera ya extinguida  
renace con nueva fuerza.  
Por mi desdicha, la adora  
cuando ella me desprecia,  
y su amor, que yo olvidára,  
fuera mi dicha suprema.  
Más ¡ay! que se alza entre ámbos  
la tenebrosa silueta  
de un fantasma que mi falta  
constantemente recuerda,  
y la mujer ofendida,  
aunque perdona, recuerda.  
Y ese amor que satisfecho  
fuera mi dicha, es la pena  
que mi corazón desgarrá  
y envenena mi existencia.

A. J. P.

### PUBLICACIONES.

Recomendamos á nuestros lectores *La Ilustracion Gallega y Asturiana*, cuyo núm. 35 se acaba de publicar.

Puede juzgarse de la excelencia de sus grabados y de la variedad de su lectura por el siguiente sumario:

Texto.—Revista de la decena, por D. C. Piacer Bouzo.—Un escritor asturiano, imitador de Cervantes: D. Juan Francisco Sineriz, por D. Fermín Canelas Secades.—Los individuos de la Junta de Beneficencia de naturales de Galicia en la Habana (continuación), por don M. M.—El ahorcado á lo divino, cuento popular (continuación), por D. M. Machado y Alvarez.—El río Limia y sus contornos (continuación), por D. B. Fernandez Alonso.—Nuestros Grabados Dramas de la costa (continuación), novela, por Doña Robustiana Armiño.—Miscelánea.—Noticias regionales.

Grabados.—Retrato del Excmo. Señor D. Juan Bautista Alonso.—Vista del jardín de San Carlos, en la Coruña.—Orillas del Nalon en Olloniego (dibujo de D. José Cuevas).—Ruinas de la Iglesia de santo Domingo de Pontevedra.

*La Crónica de la Música* ha terminado el segundo año de su publicación, repartiendo á sus suscritores las portadas é índices de la *Biblioteca Musical* y del texto de la *Crónica*, para que puedan ser encuadernados en volúmenes y separadamente, constituyendo preciosos álbumes, dignos de figurar en los veladores de los gabinetes y en las bibliotecas de las familias.

El número 66, que acaba de ver la luz contiene lo siguiente:

Tercero: I. La música en la antigüedad (conclusiones); La obra de Bevaert, por H. Wichmann.—II. La ópera cómica francesa.—Los orígenes de este género.—Las obras musicales de Juan Jacobo Rousseau. Lo principal de la música, por M. Bon gault Ducoudray.—III. Las obras nuevas: *Escena poética*, sinfonía de Godard.—*Blanca*, ópera de Brüll.—*Don Diego*, ópera de Dall'Olio.—*Giocanda*, ópera de Ponchielli.—*La prise de Troie*, de Berlioz.—IV. Los teatros de verso: *Mat sin orillas*, drama de Echegaray.—*Si yo tuviera dinero!* comedia de D. Eusebio Blasco.—V. Carta de Valencia.—VI. Noticias varias.—Un sueño de FOUND.—Varias publicaciones.

Música: Portada é índice del tomo II para la encuadernación.—Portada é índice del tomo I de texto de la *Crónica*.

Conforme á los estadosemanales más recientes, la razón de la mortalidad anual era en Calcuta de 33; en Bombay de 36; en Madras de 40; París de 23; en Ginebra de 21; en Bruselas de 30; en Amsterdam de 24; en Rotterdam de 29; en la Haya de 25; en Copenhague de 24; en Stockholm de 22; en Cristiania de 19; San Petersburgo de 48; en Berlin de 52; de Hamburgo de 29; en Dresde de 30; en Breslau de 32; en Muech de 35; en Viena de 30; en Venecia de 21; en Alejandría de 55; en Nueva York de 23; en Brooklyn de 18; en Filadelfia de 19; y en Baltimore de 20.